

6 clics

L'Île-de-France décryptée
par les experts de L'Institut Paris Region

13 avril 2023 - #223



Les étudiants franciliens face au réchauffement climatique

L'Institut Paris Region a montré dans son Baromètre des Franciliens 2022 que les jeunes Franciliens âgés de 18 à 34 ans ne perçoivent pas le changement climatique de manière univoque, et que leurs comportements reflètent des contraintes et des attentes diversifiées. Parmi eux, les étudiants se distinguent-ils par des connaissances et un engagement plus importants ? Une majorité d'étudiants franciliens jugent tout à fait prioritaire la lutte contre le réchauffement climatique. Beaucoup y participent en adaptant leurs comportements, et parfois en rejoignant des mouvements collectifs. Leur niveau de préoccupation ne se reflète pourtant pas toujours dans leurs pratiques, en raison d'un manque d'information et, surtout, de la précarité et des arbitrages économiques auxquels ils sont contraints.

[Lire la Note rapide](#)



L'accompagnement de la fin de vie en souffrance

Alors que l'accompagnement de la fin de vie est en débat en France, le dernier bilan de santé des Franciliens, publié par l'Observatoire régional de santé (ORS ÎdF), département de L'Institut Paris Region, montre que l'Île-de-France connaît une pénurie de soins palliatifs. Entre 61 % et 79 % des décès auraient nécessité une prise en charge globale en soins palliatifs, selon ce bilan. Les besoins apparaissent particulièrement criants en Seine-et-Marne, dans le Val-d'Oise et, dans une moindre mesure, en Essonne. Toujours selon le rapport de l'ORS, la majorité des personnes souhaitent passer leur fin de vie et décéder à domicile. Or, la grande majorité des décès (75 % de ceux qui auraient eu besoin de soins palliatifs) ont lieu à l'hôpital, contre 11 % à domicile et 11 % en institution.

[Lire l'étude](#)



Les îles de loisirs franciliennes : terrain de jeu idéal pour concilier loisirs, sport, culture et biodiversité

Alors que près de la moitié des habitants de l'Île-de-France aspiraient au lendemain de la crise sanitaire à plus d'activités physiques, sportives et ludiques en plein air, quelle notoriété et quelle fréquentation rencontrent aujourd'hui les douze îles de loisirs régionales ? Aujourd'hui plus que jamais, ces grands espaces verts représentent un outil d'avenir pour répondre à la fois aux enjeux environnementaux qu'ils soient climatiques ou de biodiversité et à la demande croissante de loisirs sportifs et culturels.

[Lire le dossier](#)



Plans de sobriété : on ne lâche rien !

L'augmentation vertigineuse des prix de l'énergie se poursuit en 2023 obligeant à consolider les politiques de réduction des consommations et à investiguer de nouvelles pistes. L'AREC, département de L'Institut Paris Region, continue à accompagner les réflexions des acteurs franciliens sur la sobriété avec un nouveau cycle d'ateliers. L'objectif est d'outiller les collectivités franciliennes et de les faire échanger entre elles en mettant la sobriété choisie, juste, collective, innovante et désirable au cœur de leur stratégie énergétique et écologique. Retrouvez la séance du 10 mars au cours de laquelle les échanges ont porté à la fois sur des mesures d'urgence et de long terme, sur les actions de sobriété en interne à la collectivité (recrutement et formation des référents sobriété, sensibilisation des agents et des élus) et à destination des habitants.

[Voir le replay](#)



Une dynamique à la baisse des émissions de gaz à effet de serre à l'échelle de la vallée de la Seine

Avec une baisse de 19 % des émissions de gaz à effet de serre entre 2005 et 2019, le territoire de la vallée de la Seine est engagé dans un processus de réduction de ses émissions. C'est le secteur industriel qui a connu la plus forte baisse des émissions (39 %) sur cette période. Néanmoins, le transport routier reste le seul secteur d'activité pour lequel on observe une hausse de plus de 10 % des émissions. Cette situation s'explique notamment par une prédominance du transport routier en grande couronne et le poids du transport routier côté normand à la fois aux portes de l'Île-de-France et sur les principaux centres urbains (Caen, Dieppe, Fécamp).

[Lire le focus](#)



La structuration économique de la destination Dakar-Rufisque-Diamniadio

Grâce à la mise en œuvre du Plan Sénégal Émergent (PSE), le développement urbain de la région de Dakar se structure, et en particulier dans le département de Rufisque, où se trouve la ville nouvelle de Diamniadio, en construction. Conscientes de la nécessité d'articuler le développement urbain et économique de ce vaste territoire avec sa mise en attractivité, les autorités sénégalaises travaillent de concert avec la Région Île-de-France et L'Institut Paris Region dans le cadre d'une coopération porteuse d'avenir.

[Lire la Note rapide](#)

AGENDA DE L'INSTITUT

14/04/23

Les matins de L'Institut (accès réservé aux adhérents de L'Institut)
Dynamiques et ressorts fonciers de la construction de logements

18/04/23

Cycle de webinaires sur la renaturation

#3. La renaturation : levier d'adaptation des villes au changement climatique

20/04/23

Webinaire du réseau ÎSÉE : Vivre avec le changement climatique, les territoires s'engagent
Transition agroécologique au menu

25/04/23

Formation Les Essentiels

Aménager, bâtir et rénover en favorisant la biodiversité

12/05/23

Atelier de la Fabrique francilienne des sobriétés

Sobriété, art et culture

30/05/23

Formation Les Essentiels

Mettre en place une gestion écologique des espaces de nature en ville

31/05/23

Cycle de webinaires sur la renaturation

#4. Renaturation des friches

01/06/23

Cycle Agir avec l'existant. Enjeux, échelles, échéances

Vers une ville sobre : réseaux et énergies



Offres d'emploi | Nos formations | Médiathèque Françoise Choay



15, rue Falguière - 75740 Paris cedex 15
Tél. : 01 77 49 77 49

ARB | AREC | ORDIF | ORS | IRDS

Cet email a été envoyé à {{contact.EMAIL}}

Se désinscrire